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Событие

31 октября в Москве под председа-
тельством Михаила Шмакова состоя-
лось заседание Генерального Совета 
Федерации Независимых Профсоюзов 
России. В нем приняли участие пред-
ставители Правительства, депутаты 
Государственной Думы Российской 
Федерации, руководители ряда соци-
альных фондов, представители научной 
общественности и средств массовой 
информации. Алтайский краевой союз 
организаций профсоюзов представлял 
его председатель Иван Панов. Обсуж-
дался вопрос «О задачах профсоюзов 
в связи с изменениями в законода-
тельстве Российской Федерации», 
был рассмотрен ряд других вопросов.

В докладе Председателя ФНПР Ми-
хаила Шмакова (текст опубликован на 
сайте www.fnpr.ru – прим. редакции 
«ПА») и выступлениях членов Генсо-
вета дана негативная оценка принятым 
Правительством РФ стратегическим 
документам развития страны на период 
до 2024 года, которые не только под-
стегнут инфляцию, но и сократят пла-
тежеспособность населения. При этом 
достижение таких ключевых социальных 
целей, намеченных Президентом России 
на период до 2024 года, как обеспечение 
устойчивого роста реальных доходов 
граждан и снижение в два раза уровня 
бедности, принятыми документами не 
предусмот- рено. Более того, в них 
не содержится мер по модернизации 
производства, обеспечению льготно-
го кредитования реального сектора 
экономики и развитию человеческого 
капитала.

СОСТОЯЛОСЬ ЗАСЕДАНИЕ ГЕНСОВЕТА ФНПР

«…Ряд решений Правительства от-
кровенно направлены, как говорил 
Остап Бендер, «на сравнительно честный 
отъем денег у населения», – отметил 
Михаил Шмаков. – Неоднозначные и 
рискованные инициативы Правительства 
Российской Федерации по большей 
части являются экономически спор-
ными, не способствуют устойчивому 
развитию страны, служат интересам 
узкой группы лиц. И если начало 90-х 
уподобляли шоковой терапии, то се-
годня людям нанесена психологическая 
травма…»

Генеральный Совет ФНПР считает 
данную политику, служащую интере-
сам представителей олигархического 
капитала, противоречащей интересам 
большинства граждан.

Повышение пенсионного возраста для 
мужчин и женщин на 5 лет, согласно 
принятому в октябре 2018 года закону, 
состоялось вопреки аргументированной 
позиции ФНПР. Профсоюзные орга-
низации всегда были против этого. По 
мнению профсоюзов, совершенствова-
ние пенсионной системы должно про-
водиться только на основе серьезных, 
комплексных социально-экономиче-
ских преобразований, развития рынка 
труда, политики заработной платы и 
реформирования производства. Эта 
позиция, подчеркивалось на заседании, 
последовательно доводилась до органов 
власти и социальных партнеров. Она 
не изменилась и в настоящее время, 
после принятия федерального закона. 
Членские организации ФНПР в ходе 
коллективных действий потребовали 
от органов власти всех уровней раз-

работать комплекс мер по обеспече-
нию реализации прав пенсионеров, лиц 
предпенсионного возраста, а также 
молодежи с учетом рисков, связанных 
с пенсионной реформой.

Выступая в дискуссии по докладу, за-
меститель министра труда и социальной 
защиты Любовь Ельцова, председатель 
Фонда социального страхования Андрей 
Кигим и председатель Пенсионного 
фонда Антон Дроздов рассказали о 
своем видении сегодняшних проблем 
социально-трудовых отношений в стране, 
отметив ведущую роль профсоюзов в 
их решении. В частности, о проведении 
совместно с представителями профсою-
зов аттестации качества работы ФСС на 
местах, о методике работы в регионах 
по реализации выравнивания МРОТ и 
прожиточного минимума.

Генеральный Совет ФНПР обратил 
особое внимание на необходимость орга-
низационного, структурного и кадрового 
укрепления профсоюзов, обеспечения 
единства действий ФНПР и ее членских 
организаций, повышение персональной 
ответственности руководителей членских 
организаций за выполнение решений 
коллегиальных органов ФНПР. Члены 
Генсовета пришли к выводу о необходи-
мости реформирования организационной 
структуры профсоюзов, проведения 
Всероссийского опроса о мерах по 
повышению авторитета профсоюзов 
в обществе и трудовых коллективах.

На заседании обсужден и утвержден 
комплекс мер, направленных на обе-
спечение защиты социально-трудовых 
прав работников и членов профсоюзов 
в текущих социально-политических ус-
ловиях, на снижение негативных послед-
ствий в связи с повышением пенсионного 
возраста, другими антисоциальными 
решениями.

Генеральный Совет ФНПР принял 
развернутое решение о конкретных 
мерах по решению задач профсоюзов 
в связи с изменениями в законодатель-
стве страны, сообщает департамент 
общественных связей аппарата ФНПР.

По мнению Ивана Панова, предсе-
дателя Алтайского крайсовпрофа, Ге-
неральный Совет «продемонстрировал 
в полной мере те противоречия, кото-
рые имеются сейчас в профсоюзном 
движении в стране. В своем докладе 
Михаил Шмаков отметил, что год назад, 
в октябре 2017 года, Генеральный совет 
ФНПР поддержал выдвижение Влади-
мира Путина на пост Президента России 
и сформулировал наказы, главными 
из которых были увеличение доходов 
работников и борьба с бедностью. Мы 
все отмечали, что часть этих наказов 
начала выполняться почти сразу. Вначале 
– после переговоров с профсоюзами 
– было принято решение о повышении 
минимального размера оплаты труда 
до уровня прожиточного минимума и 
определён механизм его дальнейшего 
роста. Затем – решением Конституци-
онного Суда, которое инициировали и 
отстаивали юристы ФНПР, – МРОТ был 
официально «очищен» от посторонних 
«примесей» и «включений». Оба эти 
решения создали нормативную базу 
для последующего роста заработной 

платы работников. Но дальше все стало 
развиваться по иному сценарию. После 
майских указов 2018 года Президента их 
интерпретация Правительством свелась 
в сфере социальной политики, по сути, 
к механистическому урезанию у части 
граждан их прав и гарантий.

Наши члены профсоюзов ждут ре-
шительных и понятных действий по 
представительству их интересов перед 
властью и работодателями. То, как 
принимались изменения в пенсион-
ном законодательстве в стране, ясно 
показало, что профсоюзы выступили 
недостаточно активно в отстаивании 
интересов работников, несмотря на 
все акции протеста, митинги, пикеты 
и шествия, прокатившиеся по стране. 
Это урок. Для роста численности проф- 
союзов просто жизненно необходимо 
более жестко и четко отстаивать инте-
ресы наших членов».

Подготовила 
Любовь НЕКРАСОВА
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Юбилеи

Торжественное мероприятие, 
посвящённое юбилейному дню 
рождения ОАО «Барнаульский 
пивоваренный завод», прошло 
17 октября в Музыкальном теат-                                                                                                                                           
ре  города Барнаула. Заворажи-
вающие исторические снимки, 
глобальные производственные 
площадки, родные лица за-
водчан, умело вплетённые в 
документальный фильм о жизни 
завода, а также праздничный 
концерт и угощение порадовали 
сотрудников завода и их гостей.

Лучших сотрудников пред-
приятия и ветеранов, молодых 
специалистов и представителей 
профессиональных династий 
приехали поздравить почёт-
ные гости из краевого Прави-
тельства, Алтайского краевого 
Законодательного Собрания, 
администрации города Барнаула 
и городской Думы, администра-
ции Индустриального района и 
Союза промышленников Алтая, 
партнёры и соратники завода 
и, конечно же, председатель 
краевой организации профсоюза 
Алексей Андреевич Редкозубов.

На протяжении торжества на 
сцену выходили представители 
самых разных цехов и подраз-
делений, чьи профессиональные 
достижения на заводе нельзя 
не оценить, а награждали их 
грамотами, благодарственными 
письмами и ценными подарками 
самые различные высокие ин-
станции, ведь вклад каждого из 
сотрудников завода в его раз-
витие и становление, а значит, и 
в развитие родного Алтайского 
края, оценены по достоинству.

Награды нашли достойных

Почетной грамотой Пра-
вительства Алтайского края 
была награждена председа-
тель первичной организации 
профсоюза работников агро-
промышленного комплекса 
РФ ОАО «Барнаульский пи-
воваренный завод» Сотникова 
Лариса Алексеевна.

Почетные грамоты крайсов- 
профа вручены следующим 
сотрудникам:

Жданова Надежда Владими-
ровна, начальник цеха готовой 
продукции тары;

Попова Галина Вячеславовна, 
старший мастер погрузочно-раз-
грузочной службы.

Благодарность крайсовпрофа 
получили:

Швайко Анатолий Влади-
мирович, начальник газовой 
службы котельного цеха;

Пчельникова Любовь Юрьев-
на, начальник цеха розлива в 
ПЭТ.

Почетной грамотой крайкома 
профсоюза награждены:

Микитась Надежда Алексеев-
на, начальник производства пива;

Барышникова Наталья Виталь-                                        
евна, старший мастер пивоварен-
ного цеха.                                                                                          

Благодарность  крайкома  проф-                                                                                                                                            
союза получили:

Решетова Галина Геннадьевна, 
обработчик воды цеха розлива 
в кеги и стеклобутылку;

Куницына Наталья Алексе-
евна, начальник ПРС.

БАРНАУЛЬСКИЙ ПИВОВАРЕННЫЙ ЗАВОД: 
40 ЛЕТ ВЕЛИКИХ ПОБЕД!

19 октября заринскому дет-
скому саду № 12 «Колоколь-
чик» исполнилось 35 лет! И 
столько же – профсоюзной 
организации, в которой в тече-
ние многих лет – 100-процент-
ное профсоюзное членство!

В детском саду работает та-
лантливый и энергичный коллек-
тив. Более 10 лет его возглавляет 
Галина Перловская. Галина Нико-
лаевна – грамотный специалист, 
обладает огромными органи-
заторскими способностями, 
ответственна, целеустремлённа, 
знает все тонкости работы с 
людьми. Всегда выслушает, 
подскажет, если заслужил – 
поругает, справедливо оценит 
труд каждого. Эта обаятельная 
и жизнерадостная женщина 
пользуется уважением всего 
коллектива, её улыбка – улыбка 
педагога, знающего и любящего 
свою профессию.

Галина Николаевна активно 
сотрудничает с нашей первичной 
профсоюзной организацией по 
улучшению условий профессио-    
нальной деятельности работни-
ков детского сада, защите их 
социально-экономических прав, 
активно содействует развитию 
системы социального партнер-
ства и укреплению авторитета 
профсоюза. Поэтому в 2012 
году она стала лауреатом пре-
мии Алтайской краевой органи-
зации Профсоюза работников 
образования «За сотрудничество 
с профсоюзом».

Коллектив заринского дет-
ского сада № 12 «Колокольчик» 
– это сплочённая группа едино-
мышленников и энтузиастов, 
каждый день дарящих детям 
тепло своих сердец. Молодые 
сотрудники несут задор, оп-
тимизм и энергию, а коллеги 
постарше – опыт, надёжность 
и профессионализм.

За это время детский сад 
очень изменился: он приобрёл 
индивидуальность, пользуется 
популярностью у родителей и 
педагогической общественно-
сти. С каждым годом в «копил-
ке» детского сада появляются 
новые победы.

Социальное партнёрство 
профсоюзного комитета с 
администрацией налажено и 
происходит через коллективный 
договор, строится на основе 
равноправного партнёрства, 
диалога и сотрудничества. Важ-
ным событием для коллектива 
является принятие коллектив-
ного договора на 2018–2021 
годы. В нашем коллективном 
договоре чётко сформулиро-
ваны и обозначены вопросы 

трудовых отношений, оплаты 
труда, охраны здоровья, техники 
безопасности, социальных прав, 
льгот и гарантий.

Администрация и профсоюз-
ный комитет совместно готовят и 
проводят чествования ветеранов 
труда, вечера отдыха, конкурсы 
профессионального мастерства, 
творческие поздравления со-
трудников. Такие совместные 
формы работы оптимизируют 
деятельность всего коллектива 
и каждого в отдельности, это 
помогает сплотить коллектив, 
а его работу сделать целена-
правленной и эффективной.

С целью создания и обе-
спечения безопасных условий 
и охраны труда, соблюдения 
правил техники безопасности, 
производственной санитарии, 
противопожарной безопасно-
сти администрация и первичная 
профсоюзная организация ведут 
большую работу.

Коллектив детского сада при 
активном участии руководите-
ля и председателя профкома 
в течение двух лет принимал 
активное участие в краевом 
конкурсе агитбригад. Наша 
команда «Колоколята» в 2011 
году была награждена Почетной 
грамотой и денежной премией 
в номинации, а в 2012 году стала 
победителем конкурса.

Профсоюзная организация 
детского сада в течение не-
скольких лет занимала призо-
вые места как в краевых, так 
и в городских конкурсах: на 
лучший профсоюзный уголок 
(2015 г. –  1 место), на луч-
шее состояние по охране труда                                      
(2015 г., 2016 г., 2018 г. – 1 мес-
то), неоднократно – на лучшую 
профсоюзную организацию              
(1 место – 2015 г., 2017 г.,                                                      
2018 г.), на лучшего уполно-
моченного по охране труда 
(2 место), на лучший уголок 
по охране труда (1 место), в 
фестивале «Талантливый педа-
гог талантлив во всём!» (1 ме-
сто). Ежегодно, начиная с 2015 
года, в рейтинге показателей 
эффективности деятельности 
профсоюзных организаций наша 
занимает 1 место. По итогам 
работы первичная профсоюзная 
организация неоднократно была 
награждена Почетной грамотой 
Горсовета профсоюза работ-
ников образования за активное 
участие во всех мероприятиях, 
проводимых профсоюзом.

Надежда ШЕМЕТОВА,
председатель профкома 

детского сада № 12 « Коло-
кольчик, г. Заринск

ДЕТСКОМУ САДУ 
№ 12 «КОЛОКОЛЬЧИК» – 35 ЛЕТ!

«ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ» ПРОФСОЮЗОВ
8-800-700-11-21 

Алтайский крайсовпроф 
принимает звонки на «горячую линию» 

по разъяснению норм трудового 
законодательства. 

Звонок для жителей Алтайского края 
бесплатный.

принимает звонки на «горячую линию» 

Работа профсоюза в значи-
тельной степени зависит от 
профессионального уровня 
председателя профсоюзной 
организации и актива, от каче-
ства их подготовки. Поэтому, 
для повышения эффективности 
деятельности профсоюзной 
организации, ее ориентации на 
дальнейшее развитие  необхо-
димо обучение председателей 
профсоюзных организаций, 
членов профсоюзного коми-
тета и постоянных комиссий, 
профсоюзных активистов, на-
правленное на формирование 
соответствующих компетенций. 

Профсоюзное образование 
включает анализ конкретных 
жизненных ситуаций с проведе-
нием специальных психологиче-
ских тренингов, направленных на 
развитие коммуникабельности, 
умения владеть собой, приобре-
тение проектных компетенций 
и быстрой  адаптации к меняю-
щимся условиям. Алтайский 
институт труда и права (филиал) 
ОУП АО «Академия труда и со-
циальных отношений» провел в 
Барнауле обучение по програм-
ме «Эффективное управление 
профсоюзной организацией» 
для председателей городских 
организации Профсоюза ра-
ботников здравоохранения РФ 
г. Кемерово и Кемеровской 
области. В группе были и предсе-
датели первичных профсоюзных 
организаций шахт Кемеровской 
области, и председатели первич-
ных профсоюзных организаций 
краевой организации профсоюза 
работников жизнеобеспечения.

В течение недели слушатели 
курса повышения квалификации 
исследовали вопросы взаимо-
действия профсоюзов с обще-
ством, политическими партиями, 

государством. Рассмотрели 
современные международные 
политические и экономические 
процессы. Изучили основы об-
щего, стратегического, социаль-
ного и профсоюзного менедж- 
мента организации, методы 
эффективного управления пер-
соналом. Разобрались в основах 
конфликтологии. Участвовали 
в тренинге по формированию 
лидерских качеств у профсо-
юзных работников и активистов. 
Углубили ранее полученные 
знания по вопросам защиты 
трудовых прав и законных ин-
тересов работников.

Профсоюзные активисты, 
повышающие квалификацию, 
приняли активное участие в ра-
боте круглого стола «Обмен 
опытом профсоюзной работы». 
Важен был серьезный разговор 
еще и тем, что в нем приня-
ли участие  лидеры Алтайских 
профсоюзов: Ирина Смирно-
ва, заместитель председателя 
АКО ПРЗ РФ, доцент кафедры 
ТПиПСО АИТиП (филиал) ОУП 
ВО АТиСО, Валентина Назина, 
председатель краевой органи-
зации профсоюза работников 
государственных учреждений и 
общественного обслуживания 
РФ, Людмила Нелидина, пред-
седатель краевой организации 
профсоюза работников жизне-
обеспечения, Юрий Абдуллаев, 

председатель краевой органи-
зации профсоюза работников 
народного образования и науки 
РФ, и Наталья Аксенова, замес- 
титель директора по учебной 
и воспитательной работе АИ-
ТиП (филиал) ОУП ВО АТиСО. 
Участники поделились опытом 
инновационных технологий в 
работе с членами профсоюза и 
работодателями, говорили о мо-
тивации профсоюзного членства, 
необходимости систематическо-
го повышения квалификации не 
только лидеров профсоюза, но и 
простых членов профсоюза, так 
как, по мнению выступающих, 
членство в профсоюзе должно 
стать осознанным.

Получив свидетельства о по-
вышении квалификации, слуша-
тели с благодарностью говорили 
о том, что полученные знания 
позволят им более эффективно 
вести переговоры с работода-
телями, членами профсоюза, 
работниками, которые не яв-
ляются членами профсоюза, 
но пользуются всеми дости-
жениями, которые профсо-
юз, порой в нелегких спорах 
с работодателем, включает в 
коллективные договоры и со-
глашения. Главным же выводом 
обучения стал девиз: мы готовы 
обучаться дальше!

Любовь НЕКРАСОВА

ОБУЧАЕМСЯ И РАЗВИВАЕМСЯ
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65 лет РПРК

ТОЛЬКО ВМЕСТЕ МЫ СИЛЬНЫ
На протяжении полугода в ка-
ждом номере газеты «ПА» 
выходили материалы, посвя-
щенные 65-летию Российского 
профсоюза работников культу-
ры. Мы рассказывали о людях, 
работающих в профсоюзе, о 
проблемах и заботах, дости-
жениях и успехах отдельных 
первичек и в целом краевой 
организации. 12 ноября в кон-
цертном зале «Сибирь» пройдет 
торжественное мероприятие 
«Профессия нас объедини-
ла», посвященное 65-летию 
РПРК. В канун этого события 
мы решили взять интервью 
у председателя Алтайской 
краевой организации Россий-
ского профсоюза работников 
культуры Ларисы Зориной:

– Лариса Георгиевна, 14 
апреля 2018 года Российско-
му профсоюзу работников 
культуры исполнилось 65 лет. 
Напомните читателям этапы 
большого пути.

– Профсоюз был создан в 
соответствии с Постановлением 
секретариата ВЦСПС № 136 
от 13 апреля 1953 года путем 
слияния четырех профсоюзов: 
работников политико-просвети-
тельских учреждений, работни-
ков искусств, работников высшей 
школы и научных учреждений, 
работников полиграфического 
производства и печати. В 90-е 
годы профсоюз пережил период 
резкого сокращения числен-
ности. В 2000-е годы начался 
новый этап его восстановления. 
В настоящее время РПРК – это 
79 региональных организаций, из 
них 21 республиканская, девять 
краевых, 37 областных, девять 
региональных, две городские 
и одна межрегиональная. Они 
представляют и защищают 
социально-трудовые права и 
интересы членов профсоюза 
в органах государственной вла-
сти и местного самоуправле-
ния, бюджетных учреждениях 
культуры, спорта, СМИ и поли-
графии, бизнес-сообществе, 
общественных организациях. 
Профсоюз работает в посто-
янном поиске новых форм и 
методов в быстро меняющейся 
ситуации. Председатель ЦК 
РПРК – Светлана Цыганова.

– Какие мероприятия в рам-
ках празднования 65-летия РПРК 
прошли в России?

– Российский профсоюз ра-
ботников культуры – это почти 
400 тысяч членов. Более трех 
тысяч – в Алтайской краевой 
организации. В каждом регионе 
проходили какие-то события, 
связанные с юбилеем. На нашем 
празднике в концертном зале 
«Сибирь» мы будем чествовать 
работников культуры и спорта, 
прессы, дополнительного обра-
зования, поздравлять и говорить 
о востребованности и необхо-
димости их подвижнического 
труда на благо нашего края.

Но основным мероприятием 
стал, конечно, Пленум ЦК РПРК 
весной этого года. Ключевой 
для Министерства культуры 
России и Профсоюза задачей 
в этом году было повышение 
зарплаты работникам культуры и 
художественного образования, 
ведь 2018 год – год завершения 
работы по «дорожным картам». 
Но работа эта еще не закончена. 
Следует отметить как исключи-
тельное достижение: руковод-
ству Министерства культуры 
в 2017 году удалось добиться 

поручения Президента РФ, за-
пустившего процесс передачи 
муниципальных образователь-
ных учреждений, реализующих 
предпрофессиональные про-
граммы в области искусств, в 
ведение субъектов РФ. Курская, 
Саратовская и Томская области 
уже в этом году реализуют 
поэтапные пилотные проекты. 
Вызвано это было недостаточ-
ным уровнем финансирования 
учреждений художественного 
образования, что характерно для 
большинства муниципалитетов 
и крайне негативно сказывается 
на формировании структуры 
контингента обучающихся, за-
работной плате педагогических 
работников, развитии матери-
ально-технической базы ДШИ.

Работали профсоюзы со-
вместно с Минкультом и над 
Федеральным законом «О 
культуре», который должен 
учитывать современные про-
блемы учреждений культуры и 
содержать как можно больше 
норм прямого действия. Это по-
зволит избежать субъективизма 
со стороны чиновников (сфера 
культуры к этому крайне чув-
ствительна) и даст возможность 
в рамках исполнения Стратегии 
государственной культурной 
политики на период до 2030 
года регулировать развитие 
социокультурных процессов в 
субъектах и муниципальных об-
разованиях. Это крайне важно, 
так как более 90% учреждений 
культуры находятся в муници-
пальных образованиях.

– Над чем работает проф- 
союз работников культуры 
сейчас, какие проблемы решает 
в связи с майскими 2018 года 
указами Президента?

– Главная тема Профсоюза в 
любой период и на современном 
этапе тоже – это реальный рост 
заработной платы работников. 
Считаю, что увлечение сред-
ними показателями чревато 
потерей понимания реальной 
картины состояния отрасли. 
Мы продолжаем работать со 
своими социальными партнера-
ми над тем, чтобы в бюджетах 
предусматривались средства на 
выполнение майского 2018 года 
Указа Президента РФ, направ-
ленного на борьбу с бедностью 

и рост реальных доходов насе-
ления. Кроме этого, для нашего 
Профсоюза важно, чтобы в 
ситуации, когда по всей стране 
постепенно вводятся единые 
профессиональные стандарты, 
базовые должностные оклады 
работников также должны быть 
едины по всей стране, а зара-
ботная плата варьировалась 
от региона к региону только в 
части районных коэффициентов 
и зависела от личного вклада 
работника в общие успехи уч-
реждения. Еще одна проблема 
– постоянная оптимизация, свя-
занная с недостатком средств 
в бюджетах всех уровней. Это 
приобретает обвальный харак-
тер и приводит к вымыванию 
квалифицированных кадров. 
Возрастные кадры попадают 
под сокращение или уходят на 
пенсию, молодые специалисты, 
особенно в сельской местности, 
не имеют ни достойной зарпла-
ты, ни жилья, ни возможностей 
для саморазвития и саморе-
ализации. И это проблема не 
только нашего региона. Кро-
ме этого, Профсоюз активно 
сотрудничает с региональным 
отделением Общероссийского 
народного фронта в Алтайском 
крае. Реализация нового май-
ского указа Президента, краевая 
программа «Энергия развития» 
требуют новой концепции раз-
вития социального партнерства, 
где профсоюзы могут и должны 
расширить форму своего уча-
стия в социальном партнерстве 
с властью, работодателями, 
некоммерческими организаци-
ями и другими общественными 
организациями.

– Вы сказали, что основная 
работа краевой организации 
Российского профсоюза ра-
ботников культуры сейчас 
сосредоточена на проблемах 
финансирования учреждений 
культуры в связи с принятием 
бюджета на следующий год. 
Какие перспективы Вы видите, 
будут ли деньги на культуру 
в муниципалитеты приходить 
целевыми?

– Алтайский край в рейтин-
ге регионов по показателю 
«средняя заработная плата»  –                                                             
на последнем месте в России. 
Средняя заработная плата ра-

ботников культуры и спорта 
также на последних местах 
среди других регионов. Со-
гласно представленному Пра-
вительством Алтайского края 
проекту бюджета на 2019 год 
размер фонда оплаты труда 
вырастет на 8%. Рост – уже 
хорошо, но это не решает за-
дачу роста реальных доходов 
работников, а только отражает 
состояние расходов бюджета в 
связи с повышением МРОТ. А 
в муниципалитетах могут и эти 
8% не заложить в бюджеты, что 
усугубит кадровые проблемы. 
Еще с середины 2017 года наш 
Профсоюз поднимает проблему 
несовершенства отраслевых си-
стем оплаты труда. Отсутствие 
целенаправленной работы по 
их совершенствованию, на чем 
настаивает Профсоюз, приве-
ло к «уравниловке» в оплате 
труда, нивелированию роли 
стимулирующих надбавок и до-
плат, наличию такой абсурдной 
части заработной платы, как 
«доплата до МРОТ», вопиющей 
несправедливости в оплате труда 
преподавателей и тренеров: их 
заработная плата при нагрузке 
две ставки равна всего лишь 
МРОТ. А нестабильная систе-
ма, вернее, отсутствие всякой 
системы поощрения за конкрет-
ные результаты труда приводят 
к отсутствию желания каче-
ственно и стабильно работать, 
к социальной напряжённости 
в коллективах, как в процессе 
ожидания, «дадут или нет власти 
дополнительные средства на 
премирование», так и в процессе 
распределения этих средств. 
Нам известны примеры зло- 
употребления руководителями 
своим правом самостоятель-
но распределять эти средства. 
Причина этих проблем – крайне 
низкие минимальные размеры 
должностных окладов. Поэто-
му повышение минимальных 
размеров окладов Профсоюз 
считает самой важной задачей.

Мы также постоянно подни-
маем вопросы о дополнительных 
мерах поддержки специали-
стов. Есть конкурс грантов в 
сфере культуры, конкурс про-
фессионального мастерства, 
конкурс среди муниципаль-
ных образований на лучшую 
организацию деятельности в 
сфере культуры. Их появление 

активно поддерживалось Проф-            
союзом. В этом году впервые 
по решению Губернатора                                                                   
В.П. Томенко выделены суб-
сидии на приобретение транс-
портных средств для учреждений 
культуры. Сейчас реализуются 
важные краевые и федеральные 
программы по ремонту учреж-
дений культуры и обновлению 
материально-технической базы, 
например, «Культура малой 
Родины». Это положительно 
сказывается на общем состо-
янии отрасли. Нам не безраз-
лично здоровье работников, 
поэтому мы поднимали вопрос 
о бюджетном финансировании 
санаторно-курортного лечения 
работников культуры, и это 
нашло отражение в решениях 
краевой власти. Теперь ставим 
вопрос о повышении размера 
ежемесячных денежных выплат, 
компенсирующих затраты на 
коммунальные услуги специ-
алистам в сельской местности 
до уровня, установленного 
учителям, и безотносительно 
к нагрузке. А то получается, 
если библиотекаря перевели 
на 0,5 ставки, то он перестает 
быть специалистом и ему ЕДВ 
не положены.

– Лариса Георгиевна, у Вас 
есть возможность со страниц 
нашей газеты поздравить своих 
коллег с юбилеем профсоюза.

– Дорогие коллеги, профсо-
юзные активисты, ветераны 
профсоюзного движения, члены 
профсоюза! От имени прези-
диума Алтайского краевого 
комитета профсоюза работ-
ников культуры и от себя лично 
поздравляю вас с 65-летием 
Российского профессионального 
союза работников культуры!

Многолетняя история РПРК 
свидетельствует о том, что наш 
Профсоюз всегда был и остает-
ся в авангарде профсоюзного 
движения нашей страны.

Исторический путь, который 
прошел Профсоюз, вместил 
в себя многое: объединение 
небольших профсоюзов в много-
тысячный союз профессионалов, 
защита интересов людей труда, 
организация оздоровления и 
активного отдыха, правовое 
просвещение своих членов, 
сохранение профсоюзных ря-
дов и вовлечение новых членов, 
налаживание конструктивных 
взаимосвязей с социальными 
партнерами.

Каждый член профсоюза 
внес свой вклад в наше общее 
дело. Но особые слова бла-
годарности – профсоюзному 
активу! Работа профсоюзного 
лидера во все времена была 
необходимой, многогранной и 
крайне сложной. Спасибо вам за 
активную жизненную позицию, 
общественную безвозмездную 
деятельность и безграничную 
веру в дело нашего Профсоюза!

Уверена, что и в дальнейшем 
наш Профсоюз будет разви-
ваться на принципах социаль-
ного партнерства, работать 
эффективно и результативно! 
Совместными усилиями мы бу-
дем делать все возможное для 
достойной оценки труда наших 
работников и развития наших 
отраслей.

Искренне желаем вам креп-
кого здоровья, добра, счастья, 
благополучия, единства и вза-
имопонимания на благо всем и 
дальнейшее укрепление проф- 
союзного движения.

Подготовила 
Любовь НЕКРАСОВА
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ПУТИ СНИЖЕНИЯ НЕФОРМАЛЬНОЙ

Круглый стол, обсуждавший эти про-
блемы в Алтайском крае,  состоялся 
26 октября 2018 года в малом зале 
Дома Союзов.  Его организатором 
стал Алтайский краевой союз органи-
заций профсоюзов. За одним столом 
собрались все заинтересованные 
стороны: представители власти, биз-
неса, профсоюзов, фискальных и над-
зорных органов. Общее количество 
участников составило 36 человек.

Открывая мероприятие, предсе-
датель крайсовпрофа Иван Панов 
задал деловой тон круглому столу: 
«Сегодня мы пригласили все заин-
тересованные ведомства, которые 
уже не первый год проводят работу 
по снижению неформальной за-
нятости в Алтайском крае, наших 
социальных партнёров, и предлага-
ем ещё раз открыто обсудить эту 
тему, поделиться своими мыслями, 
опытом и выработать общие пред-
ложения, как нам более эффективно 
бороться с этим распространённым 
явлением».

С организацией работы по сни-
жению неформальной занятости в 
Алтайском крае и её результатами 
за 9 месяцев 2018 года собравшихся 
ознакомила Татьяна Кунц, начальник 
управления по труду Минтрудсоц-
защиты Алтайского края, подробно 
осветив все программы и направления 
работы.

Виктор Подзоров, заместитель 
председателя комитета по развитию 
предпринимательства, потребитель-
скому рынку и вопросам труда, 
начальник отдела по труду админи-
страции г. Барнаула, рассказал  о 
практике работы в г. Барнауле по 
снижению неформальной занятости 
и повышению заработной платы 
населения города. Затронул про-
блемные вопросы и предложил свое 
видение решения этих проблем. Его 
выступление, основанное на реальных 
моментах нашей жизни, стало очень 
весомым вкладом в обсуждение. 

О результатах работы Гоструд- 
инспекции по Алтайскому краю в 
2018 году по легализации трудовых 
отношений, выводу заработной платы 
из «тени» рассказал Иван Фандин, 
заместитель руководителя Госу-
дарственной инспекции труда, заме-
ститель главного государственного 

инспектора труда в Алтайском крае 
по правовым вопросам.

О роли краевых объединений 
работодателей в работе с «про-
блемными» работодателями и ор-
ганизации  разъяснительной работы 
среди работодателей подготовил 
сообщение Юрий Фриц, председа-
тель Правления некоммерческого 

партнерства «Алтайский союз пред-
принимателей».  Опыт такой рабо-
ты был интересен всем сторонам 
социального партнерства, показал 
значимость и необходимость объ-
единений работодателей.

Очень содержательным было вы-
ступление Анны Ждановой, главного 
налогового инспектора отдела УФНС 
РФ по Алтайскому краю, которая 
рассказала о работе ФНС по Ал-
тайскому краю с организациями, 
снижающими начисления НДФЛ, в ко-
торых заработная плата ниже МРОТ. 
Компьютерное администрирование 
налогов позволяет точно выявлять 
нарушителей и работать с каждым 
отдельно в рамках созданных  комис-

сий по этому направлению работы.
О практике прокурорского надзора 

в сфере неформальной занятости в 
Алтайском крае рассказала  Ирина 
Костенко, прокурор отдела по надзо-
ру за исполнением законодательства 
в социальной сфере прокуратуры 
Алтайского  края. Она привела ста-
тистику, осветила моменты слож-

ности сбора доказательной базы и 
пригласила все заинтересованные 
стороны содействовать выявлению 
нарушений в этой сфере.

Своеобразным итогом дискуссии 
стало выступление  Ивана Панова, 
председателя Алтайского крайсовпро-
фа. Он рассказал о роли профсоюзов 
в легализации трудовых отношений и 
повышении оплаты труда работников 
и отметил: «Наличие неформальной 
занятости для профсоюзов, как и 
для всего общества, несёт много 
проблем: занижение заработной 
платы, снижение социальной защи-
щённости работников, отсутствие 
охраны труда и несчастные случаи 
на производстве и другое. Кроме 

ности сбора доказательной базы и 

Профсоюзы считают, что нужны новые механизмы 
действий по сокращению масштабов неформальной 
занятости и выплаты заработной платы «в конвертах». 
Необходим план конкретных задач для всех государ-
ственных структур.

того, мы теряем потенциальных 
членов профессиональных союзов. 

На региональном, территори-
альном уровнях мы совместно с 
социальными партнёрами прово-
дим работу, и есть результаты,  
о которых нам доложила Татьяна 
Владимировна Кунц, но масштабы 
неформальной занятости всё ещё 
очень велики. Поэтому признать 
действующие методы борьбы с 
этими явлениями эффективными 
пока не представляется возмож-
ным. Нам всем нужно понять, где не 
срабатывают действующие методы 
у исполнительной власти, надзор-
ных органов, правоохранительных 
структур. 

     Профсоюзы считают, что нужны 
новые механизмы действий по сокра-
щению масштабов неформальной 
занятости и выплаты заработной 
платы «в конвертах». Необходим 
план конкретных задач для всех 
государственных структур: Проку-
ратуры,  Министерства внутренних 
дел, Государственной налоговой 
службы, а также Государственной 
инспекции труда».

После выступлений и в ходе них шла 
активная дискуссия между участни-
ками обсуждения, вносились новые 
предложения и корректировались 
предложенные меры, оформленные 
как Рекомендации заседания  круг- 
лого стола  по теме «Неформальная 
занятость в Алтайском крае и пути 
её снижения». 

В обсуждении принял активное 
участие Уполномоченный по правам 
человека в Алтайском крае Борис 
Ларин, подтвердив важность темы 
примерами из обращений граждан,  
и поблагодарил крайсовпроф за 
состоявшийся серьёзный разговор. 

Когда верстался этот номер, Реко-
мендации были направлены органам 
власти, в том числе  депутату ГД  РФ 
Д.В. Бессарабову, Правительству 
Алтайского края, АКЗС, органам 
местного самоуправления, крае-
вым объединениям работодателей 
и профсоюзов и всем участникам 
круглого стола с предложением 
максимально широко распространить 
их, используя ведомственные, кор-
поративные СМИ и иные доступные 
средства информации.

Марина КОРОВАЕВА
Любовь НЕКРАСОВА
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ЗАНЯТОСТИ В АЛТАЙСКОМ КРАЕ
РЕК ОМЕНДАЦИИ 

заседания круглого стола по теме «Неформальная занятость в Алтайском крае и пути её снижения»  
26 октября 2018 года                                                                                                                                                                                                                                                   г. Барнаул

Участники круглого стола, все-
сторонне рассмотрев вопросы 
неформальной занятости в Ал-
тайском крае, отметили, что на 
сегодняшний день нет прямого 
законодательного механизма 
воздействия на недобросовестных 
работодателей, не заключающих 
трудовые договоры и выплачи-
вающих заработную плату «в 
конверте».

В связи с этим совершенство-
вание механизмов социального 
партнерства приобретает осо-
бую актуальность. Социальные 
партнёры отметили необходи-
мость усиления коллективной 
ответственности за преодоление 
неформальной занятости, надле-
жащее оформление трудовых 
отношений,  установление до-
стойной оплаты труда наёмным 
работникам Алтайского края. 

Участники заседания считают 
необходимым констатировать:

-  в Алтайском крае силами Прави-
тельства Алтайского края, органов 
местного самоуправления, терри-
ториальных органов федеральных 
органов государственной власти РФ, 
а также общественными организа-
циями работодателей и работников 
проводится определённая работа, 
направленная на снижение нефор-
мальной занятости и легализацию 
заработной платы, однако все при-
меняемые методы работы пока не 
дают желаемых результатов; 

-  кризисные явления в экономике, 
дефицитный бюджет Алтайского 
края, отсутствие достойных рабочих 
мест, вывод сотрудников за преде-
лы штата, низкая заработная плата 
в формальном секторе и др. не 
дают возможности многим жителям 
края выжить, поэтому они вынуж-
дены зарабатывать своим трудом 
(репетиторство, шитье, ремонт,  
приусадебное хозяйство, маникюр 
на дому, извоз и др.);

-  социальное партнерство является 
ключевым элементом в политике 
повышения заработной платы и иных 
социальных гарантий работникам. 
На тех предприятиях, где имеется 
профсоюз, заработная плата и доля 
официально оформленных работни-
ков значительно выше.

В целях совершенствования го-
сударственной политики в области 
трудовых отношений, повышения эф-
фективности взаимодействия власти, 
бизнеса и работников в реализации 
региональных и территориальных 
программ по снижению нефор-
мальной занятости, распространения 
практики корпоративной социальной 
ответственности участники  круглого 
стола  рекомендуют:

Алтайскому краевому 
Законодательному Собранию

- выйти с законодательной иници-
ативой в Государственную Думу РФ 
по принятию Федерального закона 
о нелегальной занятости населения, 
в котором:

- дать определение понятию «неле-
гальная (неформальная) занятость»;

- определить полномочия и поря-
док взаимодействия ПФ РФ, ФОМС 
РФ, ФСС РФ, ФНС РФ с другими 
заинтересованными организациями, 
участвующими в межведомственном 
сотрудничестве,  в целях совместной 
работы по снижению неформальной 
занятости и выплат «серой» заработ-
ной платы; 

- предусмотреть порядок стиму-
лирования индивидуальных  предпри-
нимателей к переходу на патентную 
систему налогообложения, в том 
числе, путём снижения стоимости 
патента;

- ввести для экономически активных 
граждан, за которых не поступают 
отчисления в ПФ РФ, ФОМС РФ, 
ФСС РФ, ФНС РФ, обязательные 
минимальные платежи в бюджет, ис-
ключив некоторые категории граждан 
(официально зарегистрированных 
безработных; осуществляющих уход 
за детьми, инвалидами и др.).

- выступить с законодательной 
инициативой по внесению изменений в 
Уголовный кодекс РФ и Администра-
тивный кодекс РФ  в части установ-
ления уголовной ответственности за 
нелегальное использование наёмных 
работников и выплату заработной 
платы «в конвертах», в части увели-
чения размеров административных 
штрафов за уклонение работодателя 
от оформления или ненадлежащее 
оформление трудовых отношений; 

- выступить с инициативой по расши-
рению списка видов деятельности для 
самозанятых граждан (фрилансеры);

- выступить с инициативой о сни-
жении страховых взносов на обяза-
тельное страхование для субъектов 
малого бизнеса (одновременно с 
ужесточением мер административ-
ной и уголовной ответственности за 
нарушения законодательства в части 
выплаты «серой» заработной платы и 
неоформления трудовых отношений)

Органам исполнительной власти 
Алтайского края, 

территориальным органам 
федеральных органов 

исполнительной власти, орга-
нам местного самоуправления 

муниципальных районов 
и городских округов 

- проводить активную информа-
ционную кампанию, направленную 
на формирование негативного 
отношения к неформальной за-
нятости и незаконному предпри-
нимательству у работодателей и 
работников;

- продолжить совместную работу в 
рамках межведомственного взаимо-
действия  в отношении работодателей, 
выплачивающих заработную плату 
ниже минимального размера оплаты 
труда либо размера оплаты труда, 
установленного коллективным дого-
вором, соглашением, действующим 
в отношении работодателя, а также 
допускающих в своей деятельности 
факты неформальных трудовых от-
ношений;

- осуществлять постоянный обмен 
информацией о поступающих фактах 
неформальной занятости работни-
ков, о выплате заработной платы «в 
конверте».

Управлению по труду 
и занятости населения 

в Алтайском крае

- обеспечить реализацию методи-
ческих рекомендаций по проведению 
работы по легализации трудовых 
отношений в муниципальных обра-
зованиях края; 

- осуществлять постоянную работу 
по реализации плана мероприятий по 
снижению неформальной занятости в 
Алтайском крае и совместному плану 
информационного сопровождения 
мероприятий по снижению нефор-
мальной занятости (легализации тру-
довых отношений) в Алтайском крае; 

- организовать работу по распро-
странению лучшей практики муници-
пальных районов и городских округов 
края в сфере работы по снижению 
неформальной занятости и повышению 
уровня оплаты труда работников.

Органам исполнительной власти 
Алтайского края, 

органам местного 
самоуправления 
муниципальных 

районов и городских округов

-  обеспечивать возможные пре-
ференции работодателям,  которые 
выполняют трудовое законодатель-
ство, региональные (в том числе  
отраслевые тарифные) соглашения 
по регулированию социально-тру-
довых отношений, коллективные 
договоры.

Краевой трехсторонней 
комиссии по регулированию 

социально-трудовых 
отношений:

-  проработать вопрос создания 
рабочей группы по снижению нефор-
мальной занятости в составе краевой 
трехсторонней комиссии по регулиро-
ванию социально-трудовых отношений;

-  заключить региональное согла-
шение о размере минимальной за-
работной платы в Алтайском крае 
на 2019 –2020 годы, предусмотрев 
размер минимальной заработной 
платы выше установленного МРОТ;

- участвовать в формировании и 

реализации государственной поли-
тики в сфере труда на региональном 
уровне;

- содействовать дальнейшему раз-
витию системы социального партнер-
ства и повышению роли отраслевых 
(межотраслевых) региональных со-
глашений и коллективных договоров 
в регулировании вопросов оплаты и 
условий труда.

Органам государственного 
контроля и надзора

- при осуществлении проверок 
поступившей информации об исполь-
зовании работников на условиях не-
формальной занятости осуществлять 
внеплановые выездные проверки на 
местах, так как только документаль-
ные  проверки не позволяют выявить 
факты неформальной занятости;

- при осуществлении проверок 
выполнения работодателями тру-
дового законодательства учитывать 
обязательства работодателей по 
соглашениям и коллективным дого-
ворам, действующим в отношении 
работодателя.

Руководителям организаций 
и профсоюзам

- считать приоритетной задачей в со-
временных социально-экономических 
условиях включение в коллективные 
договоры на основе обязательств 
регионального и территориальных 
трехсторонних и отраслевых согла-
шений положений по сохранению и 
созданию новых достойных рабо-
чих мест, доведению минимального 
размера оплаты труда до величины, 
установленной соответствующим 
соглашением, индексации и росту 
заработной платы,  переподготовке 
и обучению работников новым про-
фессиям, обеспечению здоровых 
и безопасных условий труда и др.;

-  содействовать органам госу-
дарственной власти в разработке и 
осуществлении программ развития 
региональных рынков труда и трудо-
вых ресурсов, активнее использовать 
практику обучения и переобучения 
персонала на основании договоров 
с высшими и профессиональными 
учебными заведениями с последую-
щим трудоустройством выпускников 
по полученной специальности, ква-
лификации;

- включать в коллективные договоры 
раздел «дополнительные социальные 
гарантии для работников», в котором 
предусматривать оказание допол-
нительной материальной помощи в 
сложных жизненных ситуациях, оплату 
путевок на санаторно-курортное 
оздоровление работников, в детские 
оздоровительные лагеря и др.;

- укреплять и развивать региональ-
ные объединения работодателей и 
профсоюзов.

Участники заседания 
круглого стола
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В помощь профактиву

Оказание правовой помощи 
членам профсоюза в защите их 
трудовых прав и законных инте-
ресов, как и прежде, является 
основной задачей деятельности 
отдела правовой работы край-
совпрофа. Работа осуществ- 
ляется по следующим осно-
вополагающим направлениям:

– личный прием граждан для 
дачи правовых консультаций, для 
оказания практической помощи 
в написании исковых заявлений, 
иных документов правового 
характера;

– оказание помощи профсо-
юзному активу, отраслевым 
краевым организациям проф- 
союзов.

По итогам 9 месяцев теку-
щего года побывало на личном 
приеме 832 человека. За по-                                                                             
м о щ ь ю  к  п р о ф с о ю з н ы м 
юристам обращались члены 
профсоюза и руководители 
отраслевых профсоюзных ор-
ганизаций Электропрофсоюза, 
ОАО «Газпром газораспреде-
ление Барнаул», профсоюза  
работников автомобильного и 
сельскохозяйственного машино-
строения, Российского профсо-
юза работников промышленно-

сти, профсоюзов химических 
отраслей промышленности, 
лесных отраслей, народного 
образования и науки, культуры, 
гражданского персонала Во- 
оруженных Сил России.

В ходе личного приема пред-
принимались оперативные и 
действенные меры по защите 
трудовых и социальных прав 
работников, а также по разре-
шению их разногласий с рабо-
тодателями.

Наиболее острыми являлись 
вопросы, касающиеся компен-
сационных и стимулирующих 
выплат и МРОТ; сокращения 
численности и (или) штата работ-
ников; изменения определенных 
сторонами условий трудовых 
договоров; порядка расчета 
при увольнении; доплат за сов- 
мещение профессий; оплаты 
сверхурочной работы; оплаты 
за исполнение обязанностей вре-
менно отсутствующего работни-
ка; перевода на другую работу 
по медицинским показаниям; 
изменения учебной нагрузки; 
перевода на неполную ставку.

Информация о выявленных 
фактах нарушения трудовых 
прав своевременно переда-
валась в краевые отраслевые 

организации профсоюзов для 
принятия практических мер и 
оказания помощи гражданам 
– членам профсоюза.

Помощь в подготовке судеб-
ных материалов оказывалась 
членам профсоюзов работни-
ков промышленности, лесных 
отраслей, культуры, Электро-
профсоюза, народного обра-
зования и науки, гражданского 
персонала Вооруженных Сил 
России. Обращения в суд были 
связаны с требованиями о при-
знании увольнения незаконным 
и восстановлении на работе; 
об обжаловании дисциплинар-
ных взысканий; о признании 
незаконными отказов органов 
Пенсионного фонда в назначении 
досрочной пенсии и обязании 
назначить пенсию с момента 
обращения за ее назначением.

Среди работников, полу-
чивших указанную помощь, 
были члены профсоюза Мамон-
товской ДШИ, Акутихинского 
лесничества, завода РТИ, ТЭЦ-
3, музыкальной школы № 5                                                                   
г. Барнаула, ЗАТО Сибирский.

Отдел по защите 
социально-трудовых прав 

Алтайского крайсовпрофа

ИТОГИ ДЕВЯТИ МЕСЯЦЕВ 2018 ГОДА

26 октября соревнованиями по 
волейболу завершилась Спар-
такиада среди организаций от-
расли связи Алтайского края.

Напомню, что соревнования 
начались в начале марта 2018 
года, и практически каждый 
месяц команды встречались 
по определенным видам спор-
та, которые были утверждены 

организационным комитетом 
и прописаны в положении по 
Спартакиаде: боулинг, кёрлинг, 
стрельба из лука и арбалета, 
лазертаг, веселая эстафета, 
волейбол.

В Спартакиаде участвова-
ли пять команд: команда Ал-
тайского краевого радиоте-
левизионного передающего 
центра (АКРТПЦ) – филиала 

ФГУП  РТРС, команда УФПС 
Алтайского края – филиала 
ФГУП «Почта России», ко-
манда Алтайского филиала 
ПАО «Ростелеком», команда 
Управления связи и массовых 
коммуникаций Алтайского края 
(Алтайкомсвязь) и команда 
«Почта Банк».

По итогам шести видов со-
ревнований победу одержала 

Профсоюзы и спорт ЗАВЕРШИЛАСЬ КРАЕВАЯ СПАРТАКИАДА СВЯЗИСТОВ

Индексация:
страховых пенсий – на 7,05%с 1 января
социальных пенсий – на 2,4%с 1 апреля

Среднегодовой размер:
страховой пенсии по старости
неработающих
пенсионеров – 15,4 тыс. рублей
социальной пенсии – 9 215 рублей

Согласно проекту Федерального закона
«О бюджете Пенсионного фонда Российской
Федерации на 2019 год и на плановый
период 2020 и 2021 годов».

КАК ПОВЫСЯТСЯ ПЕНСИИ 
В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ?

Завершающие игры шахмат-
ного турнира, посвященного 
памяти Александра Квашнина, 
который много лет был предсе-
дателем профкома Алтайского 
завода агрегатов, прошли на 
этом предприятии 30 октября. 

В турнире участвовали пять 
команд, представлявших такие 
подразделения АО «АЗА», как 
отдел главного механика, чугу-
нолитейный цех, механосбороч-
ный корпус, цех по ремонту и 
изготовлению оборудования, 
инструмента, оснастки (цех 
РИОИО) и служба контроля 
за соблюдением пропускного 
и внутриобъектного режима 
(служба КСП и ВР) – всего 14 
человек.

Дополнительным приятным 
стимулом для участия в шах-
матном турнире стал призо-
вой фонд за личное первенство                                                                 
(1 место – 3000 рублей, 2 место 
– 2500 рублей, 3 место – 2000 ру-
блей) и за командное первенство                                                                 
(1 место – 3000 рублей, 2 место 

команда АКРТПЦ – филиа-
ла ФГУП РТРС. Серебряным 
призером стала команда Ал-
тайского филиала ПАО «Рос-             
телеком», а бронзу взяла 
команда Управления связи и 
массовых коммуникаций Ал-
тайского края.

По итогам Спартакиады ко-
мандам были вручены Благо-
дарности за участие, Дипломы 

– 2400 рублей, 3 место – 2100 
рублей).

«Проводим мы турнир по 
швейцарской системе, в семь 
туров, а начали 2 октября», – 
пояснил судья шахматных сорев-
нований, инженер-конструктор 
отдела главного механика Ген-
надий Еремин.

Как сообщила председатель 
первичной профсоюзной ор-
ганизации предприятия Ирина 
Пахомова, «Александр Нико-
лаевич Квашнин очень любил 
шахматы и, побуждая заводчан 

присоединяться к этой интел-
лектуальной игре, ввел на АЗА 
добрую и хорошую традицию 
проводить такие массовые тур-
ниры. Мы эту эстафету у него 
подхватили и поддерживаем. 
Эта традиция очень сближает 
коллектив». 

Геннадий  Еремин уже решил: 
«Работаю на заводе последний 
год – в ноябре мне исполня-
ется 80 лет!» В свои годы он 
замечательно выглядит, явля-
ясь прекрасным примером не 
только для ровесников, но и для 

тех, кто лет на десять младше, 
а на вопрос, что помогает ему 
оставаться активным и работо-
способным, отвечает: «Спорт, 
которым занимаюсь всю жизнь. 
Это не только шахматы, но и 
настольный теннис. Работа у 
конструктора в основном си-
дячая, и голова должна хорошо 
соображать, поэтому теннис 
помогает мне поддерживать 
физическую форму, а шахматы 
– умственную деятельность». 

С профсоюзом Геннадий 
Васильевич также связан всю 
жизнь, всегда был активным 
членом профорганизации и вот 
уже несколько лет в профко-
ме – отвечает за спортивный 
досуг заводчан. Как отмечает 
он, в шахматы любят играть 
как инженерно-технические 
работники, так и представители 
рабочих специальностей.

Ветераны решили не высту-
пать отдельной командой, а 
представляли те подразделения, 
в которых когда-то работали.

По итогам шахматного тур-
нира определились победители. 
В личном первенстве 1 место 
занял Геннадий Еремин, на 2 
месте шлифовщик цеха РИО-
ИО Борис Кузьмин, а 3 место 
поделили кинолог службы КСП 
и ВР Павел Черепанов и ветеран 
завода Александр Черновский.

1 место в командном зачете 
у команды отдела главного ме-
ханика, 2 место заняла команда 
КСП и ВР, а 3 место – команда 
цеха РИОИО.

Победители и призеры по-
лучили памятные дипломы и 
денежные призы, а также ка-
ждому из участников соревно-
ваний был вручен сладкий приз 
от профкома. В завершение 
шахматного турнира для игроков 
было организовано чаепитие, 
во время которого они смогли 
хорошо пообщаться в друже-
ской обстановке.

Татьяна ВОЛОБУЕВА

и кубки за призовые места. 
Кроме того, каждый участник и 
болельщик получили бейсболки 
с логотипом Профсоюза работ-
ников связи России.

«Мы со спортом всегда дру-
жим,

Спорт связистам очень ну-
жен!»

Ольга КОБЯЛКО,
председатель 

АКО Профсоюза 
работников связи России

ТРАДИЦИЯ ШАХМАТНЫХ ТУРНИРОВ ПРОДОЛЖЕНА!
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Конкурсы 

Региональный этап конкурса 
профессионального мастерства 
работников «Почты России» в 
этом году состоялся 24 октяб- 
ря и прошел сразу по двум 
номинациям: выбирали лучших 
среди операторов и начальни-
ков отделений почтовой связи. 
Организаторами конкурса стали 
УФПС Алтайского края – фи-
лиал ФГУП «Почта России» и 
Алтайская краевая организация 
профсоюза работников связи.

На конкурс прибыли 28 участ-
ников. В профессиональных 
состязаниях в этом году принял 
участие всего один мужчина – 
начальник Кулундинского ОПС 
Олег Ракша. Из 27 конкурсанток 
15 являются членами профсоюза 
работников связи России. Это 
начальники отделений почтовой 
связи Татьяна Никитенко (Бар-
наульский почтамт), Татьяна 
Дубовая (Бийский почтамт), 
Елена Ложкина (Благовещенский 
почтамт), Ольга Адарич (Ма-
монтовский почтамт), Светлана 
Земкаюс (Павловский почтамт), 
Наталья Шестопалова (Пер-
вомайский почтамт), Татьяна 
Шипугина (Поспелихинский поч-                                                              
тамт), Екатерина Шишаева (Руб-
цовский почтамт) и Инна Квасова 
(Славгородский почтамт), а 
также операторы 1 класса Ирина 
Макарова (Каменский почтамт), 
Марина Караванец (Мамонтов-
ский почтамт), Наталья Мерз-
ликина (Рубцовский почтамт) 
и Алёна Погребная (Славго-
родский почтамт), оператор 
2 класса Евгения Чалдышкина 
(Благовещенский почтамт) и 
оператор 3 класса Анна Ко-
ноненко (Заринский почтамт).

Конкурс начался с торже-
ственного выхода-построения 
участников, одновременно с 
которым на большом экране де-
монстрировалась слайд-презен-
тация с фотографиями, краткими 
визитками с биографическими 
данными и профессиональными 
достижениями.

Для создания дружественной 
атмосферы ведущая меро-
приятия, главный специалист 
по корпоративным комму-
никациям УФПС Алтайского 
края – филиала ФГУП «Почта 
России» Евгения Свободная 
стала задавать вопросы, на 
которые можно было либо 
дать очень простой ответ, либо 
отшутиться. Затем конкурсан-
там представили членов жюри. 
В него вошли директор УФПС 
Алтайского края – филиала 
ФГУП «Почта России» Алек-
сандр Вервицкий, заместители 
директора Ирина Горбуно-
ва, Роман Лабуренко и Елена 

Селиванова, руководители 
отделов Ирина Клейменова и 
Ольга Гукун и председатель 
Алтайской краевой органи-
зации профсоюза работников 
связи России Ольга Кобялко. В 
своем приветственном слове 
к конкурсантам председатель 
жюри Александр Вервицкий 
сделал упор на следующем: 
«Главное – не волнуйтесь, и 
у вас всё получится. Болею за 
всех, всем удачи!»

Теория и практика

Теоретические конкурсные 
задания для начальников ОПС 
и операторов были составле-
ны в форме тестов. В каждом 
билете было 50 вопросов, 22 из 
них касались эксплуатационной 
деятельности, пять – почтового 
бизнеса, пять – посылочного 
бизнеса и экспресс-доставки, 
пять – финансового бизнеса, 
три – почтовой безопасности, 
три – охраны труда и семь вопро-
сов – управления персоналом. 
Всего было три варианта таких 
билетов, достаться мог любой.

Во время практической части 
конкурса для начальников ОПС 
они должны были выполнить че-
тыре задания. Первое касалось 
управления продажами (вклю-
чая планирование и контроль), 
второе включало в себя тему 
управления эффективностью 
(распределение ресурсов, ра-
ботоспособность окон, работа 
с почтальонами), третье было 
инсценированной ситуационной 
задачей на знание и соблюде-
ние стандартов обслуживания 
клиентов «Почты России», а чет-
вертое было посвящено знанию 
и соблюдению технологических 
процессов в работе. Всего пред-
лагалось десять билетов, нужно 
было вытянуть один.

В теоретическом задании 
для операторов почтовой связи 
было 40 вопросов: 20 касались 
эксплуатационной деятельно-
сти, пять – почтового бизнеса, 
пять – посылочного бизнеса и 
экспресс-доставки, пять – фи-
нансового бизнеса, три – почто-
вой безопасности, два – охраны 
труда.

Практическая часть конкур-
са для операторов почтовой 
связи состояла из четырех ча-
стей или блоков: первый был 
посвящен знанию и соблюде-
нию стандартов обслуживания, 
второй – знанию и соблюдению 
технологических процессов (в 
том числе соблюдению стан-
дартов адресного хранения), 
третий – кросс-продажам, а 
четвертый – развитию дистан-
ционных каналов и сервисов. 

Нужны были как точные, четкие 
ответы на конкретные вопросы, 
так и импровизация при решении 
ситуационных задач, где обы-
грывались проблемные ситуа-
ции, происходящие в почтовых 
отделениях при обращениях 
туда клиентов.

Победы и награды

Жюри подвело итоги конкур-
са, и началась торжественная 
церемония награждения.

Всем конкурсантам были 
выданы дипломы за участие, а 
пятнадцати представительницам 
профсоюза работников связи 
России председатель Алтайской 
краевой организации профсоюза 
Ольга Кобялко вручила полез-
ные и памятные подарки.  Заняв-
шим первые, вторые и третьи 
места в каждой из номинаций 
конкурса были вручены Дипломы 
и денежные сертификаты на 10, 
7 и 5 тысяч рублей.

Итак, лучшим начальником 
отделения почтовой связи в крае 
в этом году стала Инна Квасова, 
начальник ОПС Славгород-3: 
«Работаю седьмой год. На 
почте оказалась совершенно 
случайно: в 2012 году предло-
жили поработать оператором 
в ОПС Славгород-3. Почтовая 
профессия очень увлекла, и 
сейчас я просто не мыслю себя 
вне «Почты России». Не прошло 
и года, как меня из операторов 
перевели на должность заме-
стителя начальника ОПС, а с 
декабря 2016 года я возглавляю 
отделение. Участие в конкурсе 
принимала впервые, и это было 
очень волнительным».

На втором месте в этой но-
минации – начальник ОПС По-
спелиха Татьяна Шипугина, а 
на третьем – начальник ОПС 
№ 4 г. Бийска Татьяна Дубовая.

Лучшим оператором почто-
вой связи в крае в этом году 
признана Екатерина Шамова, 
оператор связи 1 класса от-
деления связи № 7 г. Новоал-
тайска. О себе она поведала 
следующее: «Мне 25 лет, 
окончила профессиональное 
училище, получив специаль-
ность «контролер-кассир». На 
нашей почте работал в свое 
время плотником мой дедуш-
ка. Устроилась туда в марте 
2017 года, то есть работаю 
оператором почтовой связи 
меньше двух лет. Проходила 
обучение, не отрываясь от 
работы, приобретала сразу и 
знания, и практический опыт. 
Задания на конкурсе были не-
сложными, просто почему-то 
очень переживала и волнова-
лась. Но сумела собраться, и 
всё прошло хорошо!»

Несмотря на небольшой опыт 
работы в области почтовой связи, 
Екатерина Витальевна неодно-
кратно замещала начальника 
отделения на период его отсут-
ствия, успешно справляясь со 
своими обязанностями. Она, 
зарекомендовав себя как от-
ветственный и исполнительный 
работник, в короткие сроки 
заслужила доверие не только 

коллег и руководства, но и мно-
гочисленных клиентов почты.

На втором месте среди опе-
раторов – Дарья Башмакова, 
оператор 1 класса ОПС Алейск; 
кстати, она в 2015 году уже 
становилась победительницей 
регионального этапа в номина-
ции «Лучший оператор почтовой 
связи». На третьем месте среди 
операторов – Светлана Абор-
нева, оператор 1 класса ОПС 
Краснощёково; работает она 

в этой должности с 2016 года, 
постоянно совершенствуется в 
профессиональном мастерстве 
и свои знания уже передает 
молодым работникам.

Как сказал в ходе награж-
дения Александр Вервицкий, 
«процентов 70 из нынешних 
конкурсанток – операторов 
почтовой связи уже готовы к 
тому, чтобы получить долж-
ности начальников отделений 
почтовой связи, и эту инфор-
мацию мы обязательно до-
ведем до почтамтов, чтобы 
там формировали кадровый 
резерв». В то же время он от-
метил: «Конкурс показал, что 
у наших работников на местах 
есть и немало пробелов в знани-
ях. Мы эти проблемные места 
сейчас выявили и будем сообща 
работать над их устранением. 
В почтамтах будет проведена 
учеба персонала». Подводя 
итоги конкурса, Александр 
Александрович добавил: «И все 

РАСТЕТ ПРОФМАСТЕРСТВО РАБОТНИКОВ ПОЧТЫ

же вы все молодцы, вы все про-
фессионалы, вы все проявили 
себя достойно, и я желаю вам 
дальнейших успехов в работе и 
в профессиональных конкурсах. 
Перспективы у «Почты России» 
есть, и у нас с вами немало 
хорошего впереди».

Как отметила Ольга Кобялко, 
председатель краевой органи-
зации профсоюза работников 
связи, «Интерес к своему делу и 
дружный коллектив Алтайского 

филиала «Почты России» помо-
гают конкурсантам в их даль-
нейшем развитии и успешной 
работе, а также мотивируют 
на получение новых и совер-
шенствование уже полученных 
профессиональных знаний и 
умений. Представители Алтай-
ского края, выходя на следую-
щий, макрорегиональный этап, 
часто побеждают там и едут на 
Всероссийский этап, в Москву, 
где также занимают призовые 
места. Совершенствование 
профессиональных навыков 
работников – одна из задач 
нашего профессионального 
союза».

Инне Квасовой и Екатерине 
Шамовой члены жюри и кол-
леги пожелали собранности и 
удачи на макрорегиональном 
этапе в Новосибирске, даже 
не сомневаясь в их будущих 
победах! 

Татьяна ВОЛОБУЕВА

ПОБЕДА В КОНКУРСЕ ТОКАРЕЙ!
18 октября в Барнауле состоялся 

городской конкурс профессиональ-
ного мастерства «Лучший токарь 
промышленного предприятия». В 
конкурсе приняли участие лучшие 
профессионалы промышленных пред-
приятий краевой столицы. Состязание 
проходило в два этапа: теоретическая 
и практическая часть. Победу одер-
жал Михаил Ларин, токарь цеха по 
ремонту и изготовлению оборудо-
вания, инструмента, оснастки акцио-
нерного общества «Алтайский завод 
агрегатов», Михаил Юрьевич – член 

первичной профсоюзной организации АО «Алтайский завод 
агрегатов». Мы гордимся им и поздравляем с победой!

Ирина ПАХОМОВА,
председатель Алтайской краевой организации профсо-

юза работников автомобильного и сельскохозяйственного 
машиностроения РФ
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Ветеранам – почет и уважение

Октябрь – месячник пожило-
го человека. В каждой орга-
низации есть люди, которые 
много лет посвятили пред-
приятию, а сейчас находят-
ся на заслуженном отдыхе. 

Алтайский завод агрегатов 
– старейшее машинострои-
тельное предприятие города 
Барнаула. На нашем заводе 
много хороших и добрых тра-
диций, которые передаются из 
поколения в поколение. Одна 
из таких традиций – это забо-
та о ветеранах. Такие люди 
всегда заслуживают уважения 
и внимательного отношения 
к ним. На все мероприятия, 
проводимые администрацией 
и профсоюзным комитетом, 
мы приглашаем ветеранов, и 
они у нас желанные гости. Мы 
берем им билеты в театры, 

ЖЕЛАННЫЕ ГОСТИ ЗАВОДА

Ежегодная традиционная 
встреча с ветеранами пред-
приятия в честь месячника по-
жилого человека состоялась 
18 октября на территории ак-
ционерного общества «Бар-
наульское специальное кон-
структорское бюро «Восток».

История и деятельность

История предприятия начи-
нается с 1959 года, когда было 
образовано опытно-конструк-
торское бюро (ОКБ) по раз-
работке изделий спецтехники 
с дальнейшим их выпуском на 
Барнаульском радиозаводе для 
силовых министерств и ведомств 
СССР. Разрабатываемые изде-
лия относились к аппаратуре 
связи специального назначения. 
В 1977 году ОКБ было пере-
именовано в «Барнаульское 
специальное конструкторское 
бюро «Восток», с 1999 года 
стало называться ФГУП «БСКБ 
«Восток», а 1 октября 2010 года 
было преобразовано в акцио-
нерное общество.

Основными направления-
ми деятельности предприятия 
являются разработка изделий 
радиоэлектронной техники 
специального и производствен-
но-технического назначения, в 
том числе устройств разуплот-
нения и демодуляции для систем 
связи, устройств автоматики и 
телемеханики; производство 
изделий радиоэлектронной тех-
ники специального и производ-
ственно-технического назначе-
ния; разработка специального 
программного обеспечения.

За годы, прошедшие со дня 
основания предприятия, было 
разработано и передано в се-
рийное производство более 120 
наименований изделий. Специ-
алисты предприятия активно 
участвуют в изобретательской 
работе, ими получено более 
300 авторских свидетельств и 
патентов на изобретения и по-
лезные модели, опубликованы 
десятки научных статей.

Годы, люди и задачи

«На АО «БСКБ «Восток», при 
124 работающих в коллективе, 
столы накрыли для 145 ветера-
нов производства! Это именно 
те люди, которые ушли отсю-
да на пенсию, проработав на 
предприятии не меньше 10 лет, 
– пояснил генеральный директор 
предприятия Сергей Савельев. 
– Были времена, когда здесь 
работало до 700 человек. Но 

количество рабочих мест по-
степенно уменьшалось за счет 
сокращения непроизводитель-
ных операций. В 2000-е годы мы 
перешли на новые технологии 
разработки и новые техноло-
гии производства аппаратуры. 
Сейчас большая часть работы 
автоматизирована. Монтаж плат 
ведется на новом оборудовании, 
где больше задействована ав-
томатика. Не за горами новый 
виток модернизации».

11 января будет 40 лет, как 
в БСКБ «Восток» работает сам 
Сергей Савельев. Поэтому он 
хорошо знает и всех работников, 
и практически всех ветеранов 
производства. «Люди приходят 
на этот праздник увидеться и 
пообщаться. Это всегда поло-
жительная и позитивная встреча. 
Пытались организовывать для 
наших ветеранов концерты, 
предлагать им какие-то му-
зыкальные номера, но люди 
сказали, что делать это не стоит, 
им нравятся именно разговоры 
за столом».

В ходе встречи генеральный 
директор предприятия Сергей 
Савельев рассказал собрав-
шимся и о том, чего достигло 
предприятие, и о планах на сле-
дующий год. «В этом году нам 
уже новый губернатор выдал 
свидетельство о том, что БСКБ 
«Восток» в восьмой раз призна-
но лучшим среди оборонных 
предприятий Алтайского края. 
В октябре наши пять работни-
ков были удостоены премии 
Губернатора Алтайского края 
в области науки и техники – вто-
рой раз за нашу историю мы 
становимся лауреатами такой 
премии. В этом году объем 
нашей выручки примерно на 
15% больше, чем в 2017 году. 
В этой связи у нас за последние 
несколько лет впервые появились 
надбавки к заработной плате. И 

впервые за восемь лет появи-
лась опытно-конструкторская 
работа от заказчика (до этого 
мы делали многое именно за 
свой счет). На следующий год 
работа тоже есть. У нас сейчас 
достаточно много молодежи 
на предприятии, средний воз-
раст работающих 43 года, это 
хороший показатель».

Праздник для ветеранов

В начале встречи слово было 
предоставлено председателю 
Совета ветеранов предприятия 
Владимиру Варавскому, кото-
рый отчитался о работе за год. 
«Основное направление нашей 
деятельности – культурно-по-
знавательное. Это организация 
коллективного посещения фи-
лармонии, театров, концертных 
залов, картинных галерей. За де-
вять месяцев было десять посе-
щений, еще два запланированы 
на ноябрь, – сообщил Владимир 
Артемьевич. – Деятельность 
нашего Совета ветеранов не 
осталась незамеченной в рай-
оне и городе, и по результатам 
работы в 2016–2017 году ваш 
покорный слуга был отмечен 
грамотой городского Совета 
ветеранов. Было проведено пять 
заседаний Совета ветеранов, 
в том числе и по обсуждению 
законопроекта о повышении 
возраста выхода на пенсию. 
Перед этим мы провели боль-
шой опрос среди ветеранов, и 
более 60% из них были против 
такого повышения. К сожале-
нию, ни нас, ни всех тех, кто 
отправлял миллионы подписей 
против принятия этого закона, 
не услышали. Что есть, то есть. 
А администрации и профкому 
нашего предприятия огромное 
спасибо за всяческую помощь 
и поддержку в работе нашего 
Совета».

По велению души

От имени всех нынешних ра-
ботников ветеранов поздравили 
с праздником и члены профко-
ма во главе с председателем 
первичной профсоюзной ор-
ганизации предприятия Ириной 
Леоненко – пожелали не подда-
ваться трудностям, наслаждать-
ся жизнью, быть активными и 
бодрыми не по годам, чаще 
общаться с друзьями, родны-
ми и близкими и обязательно 
делиться своей мудростью с 
представителями нового поко-
ления. Среди тех, кто готовил 
этот праздник, была и Наталья 
Анисимова, председатель проф- 
кома БСКБ «Восток» с 1997 по 
2015 год. Наталья Васильевна 
уже несколько лет на пенсии, 
но продолжает трудиться на 
родном предприятии в преж-
ней должности – инженер-кон-
структор 1-й категории. Сюда 
она пришла в 1979 году после 
окончания радиофизического 
факультета Томского государ-
ственного университета, это ее 
первое и единственное место 
работы. Наталья Васильевна рас-
сказала о том, что заниматься 
профсоюзной работой ей было 
легко: «У нас такой хороший и 
дружный коллектив, все люди 
отзывчивые, все друг друга под-
держивают. Это очень ценно». 
Ирина Леоненко дополнила 
слова коллеги: «Есть в коллек-
тиве и те ветераны, которые в 
силу преклонного возраста и 
по состоянию здоровья уже не 
могут посещать подобные ме-
роприятия. Их в любом случае 
посещают на дому представите-
ли администрации, профкома, 
руководители тех подразделе-
ний, где они трудились, отвозят 
им подарки и денежные премии, 
и на День пожилого человека, и 
на 9 Мая, и люди всегда доволь-

ЕДИНСТВО ДВУХ ЧАСТЕЙ БОЛЬШОГО КОЛЛЕКТИВА
ны. БСКБ «Восток» заботится о 
своих сотрудниках независимо 
от профессии и возраста».

Трудились на благо будущего

Валентина Кузнецова работа-
ла в БСКБ «Восток» с 1959 года –                          
после окончания обучения на 
радиотехническом факультете 
Томского политехнического 
института. «Когда я приехала в 
Барнаул, мне разрешили прой-
тись по здешним предприятиям 
и выбрать себе рабочее место, 
– делится воспоминаниями Ва-
лентина Игнатьевна. – И я, как 
только попала на радиозавод, 
сказала: «Всё, это моё». А вско-
ре при радиозаводе создалось 
конструкторское бюро, которое 
делало разработки, а завод их 
внедрял. Я все время занима-
лась перспективой развития 
нашей отрасли. Как ведущему 
инженеру-конструктору мне 
была присвоена первая катего-
рия, я руководила небольшой 
группой разработчиков. Рабо-
тали на перспективу, выбирая 
направление и определяя, по 
сути дела, будущее нашего 
предприятия. Ушла на пенсию 
с БСКБ «Восток» я в 1992 году. 
Каждый год прихожу сюда на 
встречи ветеранов, каждый год 
радуюсь родному предприя-
тию, вижу родные лица и очень 
благодарна, что нас помнят и не 
забывают».

Иван Прокопенко проработал 
в БСКБ «Восток» более 30 лет – 
перешел сюда с радиозавода. 
Был наладчиком станков и агре-
гатов, столяром и плотником, 
с нуля строил в составе брига-
ды базу отдыха предприятия в 
Рассказихе. «Каждый домик 
собирали очень быстро: день 
– и домик готов! – вспоминает 
Иван Андреевич. – Я с 1929 года 
рождения, скоро мне 90 лет. 
Никаких училищ не заканчивал, 
всему учился в процессе жизни 
и работы, просто был способ-
ным и мастеровым, а также 
всегда много читал, занимался 
самообразованием. Вот так и 
постигал все науки».

За столами, где сидели Иван 
Андреевич и Валентина Игнатьев-
на, собрались их друзья – такие 
же профессионалы каждый в 
своем деле и уникальные ма-
стера, о каждом можно многое 
рассказать, и их трудовой путь 
– это важная часть большой 
летописи предприятия.

Татьяна ВОЛОБУЕВА

приглашаем на коллективные 
экскурсионные поездки, пред-
лагаем поучаствовать в спор-
тивных мероприятиях.

Так, в этом месяце у наших 
ветеранов была возможность 
посетить вместе с коллективом 
завода Алтайский краевой те-
атр драмы, посмотрев премье-
ру «Время женщин», съездить 
на «Страусиное ранчо» вместе 
с внуками (мы дважды орга-
низовывали такую поездку 
в октябре), а также принять 
участие в шахматном турнире, 
на который мы всегда традици-
онно приглашаем наших быв-

ших работников, всегда рады 
им, а они, в свою очередь, с 
большим удовольствием при-
нимают наше приглашение 
и приезжают. У них должна 
быть связь с предприятием 
и людьми, вместе с которы-
ми трудились много лет. На 
этих встречах они общают-
ся, обмениваются полезной 
информацией, вспоминают 
годы, проведенные вместе, 
участвуют в жизни завода, 
всегда интересуются поло-
жением дел на предприятии, 
а главное – чувствуют, что они 
нужны. Иногда очень необхо-

дим даже просто телефонный 
звонок, чтобы наши ветераны, 
и в месячник пожилого чело-
века, и не только в это время, 
смогли пообщаться и побесе-
довать. В силу своего возраста 
не каждый может прийти к нам, 
но мы всегда о них помним 
и стараемся создать для них 
атмосферу взаимопонимания 
и заботы. 

Здоровья вам, наши дорогие 
и глубокоуважаемые ветераны! 
Мирного чистого неба над го-
ловой и долгих лет жизни!

Ирина ПАХОМОВА,
председатель профкома 

АО «Алтайский завод 
агрегатов»




